

Educación Perspectivas de Paso: Análisis Crítico de la Migración en las Fronteras del Nororiente Colombiano

Perspectives of Passage: Critical Analysis of Migration in the Borders of Northeastern Colombia

Norcelly Y. Carruyo Durán.¹; Darwin Yesit Hernández Hernández.²

INFORMACIÓN DEL ARTICULO

Fecha de recepción: 01 de octubre de 2024.
Fecha de aceptación: 20 de noviembre de 2024.

¹Doctora en Educación. Docente. Universidad del Sinú - Elías Bechara Zainúm. Montería - Colombia.

E-mail: norcellycarruyo@unisinu.edu.co

Código ORCID:

<http://orcid.org/0000-0001-5010-0016>

²Doctor en Ciencias de la Educación. Universidad de Panamá. Panamá.

E-mail: darwin.hernandez@up.ac.pa

Código ORCID:

<http://orcid.org/0000-0003-1616-773X>

CITACIÓN: Carruyo, N. y Hernández, D. (2024). Educación Perspectivas de Paso: Análisis Crítico de la Migración en las Fronteras del Nororiente Colombiano. Revista Conocimiento, Investigación y Educación. CIE. Vol. 2. (19), 91-104.

Resumen

Este estudio se centró en analizar perspectivas de Paso: Análisis Crítico de la Migración en las Fronteras del Nororiente Colombiano. La metodología adoptada fue de carácter documental, incluyó revisión bibliográfica, análisis de informes gubernamentales relacionados con la migración y los conflictos en la región. Los resultados revelaron una compleja interacción entre la migración y los desafíos sociales, económicos y políticos en el nororiente de Colombia. Se identificaron factores que influyen en los flujos migratorios, como la violencia, la falta de oportunidades económicas, y la inestabilidad política en los países vecinos. Las perspectivas sociocríticas permitieron comprender las estructuras de poder y las desigualdades sociales que subyacen en la dinámica migratoria. Se evidenció cómo las políticas gubernamentales y las relaciones de poder influyen en la experiencia de los migrantes y en las comunidades receptoras. Como conclusiones principales, se destaca la necesidad de abordar la migración desde enfoques integrales y multidisciplinarios, que consideren tanto sus causas estructurales como las necesidades de las poblaciones afectadas.

Palabras Clave: *Desafíos, Dinámica Social, perspectivas sociocríticas, migración.*

Abstract

This study focused on analyzing perspectives of Paso: Critical Analysis of Migration on the Borders of Northeast Colombia. The methodology adopted was documentary in nature, it included a bibliographic review, analysis of government reports related to migration and conflicts in the region. The results revealed a complex interaction between migration and social, economic and political challenges in northeastern Colombia. Factors that influence migratory flows were identified, such as violence, lack of economic opportunities, and political instability in neighboring countries. Sociocritical perspectives allowed us to understand the power structures and social inequalities that underlie migration dynamics. It was evident how government policies and power relations influence the experience of migrants and the receiving communities. As main conclusions, the need to address migration from comprehensive and multidisciplinary approaches is highlighted, which consider both its structural causes and the needs of the affected populations.

Keywords: *Challenges, Social Dynamics, socio-critical perspectives, migration.*

Introducción

La migración ha existido desde el comienzo de la humanidad, como en la humanidad primitiva y en el Imperio Romano. En los últimos cien años, la migración ha tenido un gran impacto en el mercado económico y cultural, particularmente en la migración de ciudadanos europeos hacia América, principalmente hacia Norte América después de la primera y segunda guerra mundial (Vargas Monroy, 2009).

Ahora bien, la protección de los derechos humanos, el acceso a la atención médica, la educación, la vivienda y la justicia, así como la explotación laboral, la discriminación y la violencia son desafíos socioeconómicos de la migración latinoamericana. Muchas familias migrantes abandonan sus hogares debido a conflictos, violencia, persecución política, desastres naturales y escasez económica, lo que provoca crisis humanitarias (Doña Reveco y Gouveia, 2022).

Por su parte, los derechos de los migrantes y los riesgos asociados con la migración irregular pueden verse obstaculizados por políticas migratorias restrictivas y seguridad fronteriza (Mazuera Arias et al., 2020). En América Latina, los fenómenos ambientales extremos causados por el cambio climático están generando migraciones internas y transfronterizas. Se requiere un enfoque completo y colaborativo que involucre a gobiernos, organizaciones internacionales, sociedad civil y comunidades receptoras (Okumura et al., 2022).

La región del nororiente de Colombia se encuentra en un contexto geográfico y geopolítico particularmente complejo,

marcado por su proximidad a las fronteras con Venezuela y otros países limítrofes. En esta zona, los desafíos fronterizos se manifiestan de manera contundente, especialmente en relación con la migración y sus implicaciones socioeconómicas, políticas y culturales (Valero Martínez, 2020). En otras palabras, Colombia, como nación, se distingue por su abundante diversidad cultural, artística, ambiental, deportiva y otros aspectos relevantes.

Cada uno de sus Departamentos refleja esta riqueza, y entre ellos se encuentra Norte de Santander, cuya capital es Cúcuta. Situada en la frontera con Venezuela, Cúcuta se extiende desde el puente Simón Bolívar hasta el municipio de Villa del Rosario, albergando aproximadamente a 777.777 habitantes (Montoya & Trigo, 2011).

Ahora bien, los cucuteños son reconocidos por su fuerte espíritu comunitario, dedicados a la superación personal y a la resolución de conflictos tanto internos como externos. Sin embargo, la migración venezolana ha impactado notablemente la dinámica de vida en Cúcuta. (Bracho. 2020).

Este fenómeno ha generado cambios significativos en diversos aspectos como la economía, la sociedad, la disciplina y el ámbito laboral, entre otros (Mudarra y Ortiz, 23 de marzo de 2019). La presencia de migrantes venezolanos no ha pasado desapercibida en la sociedad cucuteña, trayendo consigo desafíos y transformaciones que requieren ser abordados con sensibilidad y solidaridad.

La comunidad de Cúcuta, resiliente y trabajadora, se enfrenta a estos nuevos retos con determinación, buscando adaptarse a

las circunstancias cambiantes y encontrar soluciones que promuevan la convivencia y el desarrollo sostenible en esta región fronteriza (Mutis et al., 2021).

Es necesario señalar que la migración, como fenómeno humano inherente, ha sido históricamente parte de la dinámica de la región. Sin embargo, en las últimas décadas, factores como la crisis económica, la inestabilidad política y la violencia han generado un incremento significativo en los flujos migratorios, tanto internos como transfronterizos (Canales, et al., 2019). Estos movimientos poblacionales han desencadenado una serie de desafíos sin precedentes, que van desde la gestión de recursos y servicios básicos hasta la coexistencia intercultural y la protección de los derechos humanos (Rojas Aravena y Álvarez Marín, 2012).

De la misma manera, el enfoque sociocrítico adoptado en este estudio busca trascender las meras explicaciones superficiales de la migración y adentrarse en las estructuras de poder, las relaciones sociales y las narrativas hegemónicas que subyacen en la realidad fronteriza del nororiente de Colombia (Herrera Huérfano & Vega Casanova, 2014).

Reconociendo la complejidad de los fenómenos migratorios, se busca comprender las desigualdades estructurales, las injusticias sociales y las dinámicas de exclusión que caracterizan la experiencia migratoria en la región.

Por su parte, este estudio se centra en analizar los desafíos fronterizos en el nororiente de Colombia desde perspectivas sociocríticas, con un enfoque específico en la migración.

Bases Teóricas

Perspectivas Sociocríticas

Antes de hondar en la temática es necesario entender a que se llama perspectiva sociocrítica es un enfoque teórico que surge de la intersección entre la sociología y la crítica social. Se basa en la idea de que las estructuras sociales, políticas y económicas están imbuidas de relaciones de poder y dominación, y busca analizar y cuestionar estas estructuras desde una mirada crítica y reflexiva (Grijalba Bolaños et al., 2020).

La sociocrítica es una forma de pensar que se desarrolló principalmente en las ciencias sociales y las humanidades. Se distingue por su compromiso con la transformación social y la justicia, así como por su análisis crítico de las estructuras sociales, políticas, económicas y culturales (Ulloa Hung, 2023). Es necesario señalar que cuando se habla de la perspectiva social se deben tomar en cuenta los siguientes elementos:

a) Análisis de las relaciones de poder: La perspectiva sociocrítica parte del reconocimiento de que las sociedades están organizadas en torno a relaciones de poder que favorecen a ciertos grupos y marginan a otros.

Estas relaciones de poder se manifiestan en diversas instituciones y prácticas sociales, como el sistema político, la economía, la cultura y la educación. El objetivo del análisis sociocrítico es desentrañar cómo estas relaciones de poder operan para mantener y reproducir la desigualdad y la injusticia social (González Vidal y Ávila González, 2023).

b) Enfoque en la emancipación y la transformación social: La perspectiva sociocrítica no solo busca comprender las estructuras de poder existentes, sino también promover la emancipación y la transformación social.

Esto implica cuestionar las formas dominantes de organización social y proponer alternativas que permitan construir sociedades más justas, equitativas y democráticas. En este sentido, la perspectiva sociocrítica se inspira en las luchas sociales por la igualdad, la justicia y los derechos humanos (González Vidal y Ávila González, 2023).

c) Crítica a la ideología dominante: La perspectiva sociocrítica pone énfasis en la crítica de la ideología dominante, es decir, en los discursos, valores y creencias que legitiman y naturalizan las relaciones de poder existentes. Estos discursos pueden incluir ideas como el individualismo, la meritocracia, el consumismo y el patriarcado, que sirven para justificar la desigualdad y la exclusión social.

La tarea del análisis sociocrítico es desvelar las contradicciones y los intereses ocultos detrás de estas ideologías y promover una conciencia crítica entre la población (González Vidal y Ávila González, 2023).

d) Interdisciplinariedad y diálogo de saberes: La perspectiva sociocrítica fomenta el diálogo interdisciplinario y la integración de diferentes enfoques teóricos y metodológicos. Reconoce la complejidad de los problemas sociales y la necesidad de abordarlos desde múltiples perspectivas complementarias. Asimismo, promueve el diálogo de saberes entre investigadores, activistas y comunidades afectadas por las

problemáticas sociales, con el objetivo de construir conocimientos contextualizados y relevantes para la acción transformadora (González Vidal y Ávila González, 2023).

Ahora bien, la perspectiva sociocrítica es un enfoque teórico comprometido con la comprensión crítica de las relaciones de poder y la promoción de la justicia social. Su objetivo es contribuir a la construcción de sociedades más igualitarias y democráticas, a través del análisis riguroso de las estructuras sociales y la movilización política en favor del cambio social.

Desafíos Fronterizos: Perspectivas Sociocríticas

El concepto de Desafíos Fronterizos: Perspectivas Sociocríticas aborda diversas problemáticas y dinámicas sociales que se producen en contextos fronterizos, tanto geográficos como simbólicos (Tapia Ladino, 2017). Esta perspectiva sociocrítica se centra en analizar y comprender las complejidades de las fronteras y los desafíos que surgen en ellas desde una mirada interdisciplinaria que incorpora elementos de la sociología, la antropología, la geografía, los estudios culturales y otros campos (Ovando, 2021).

Las fronteras, ya sean físicas o conceptuales, son espacios de encuentro y conflicto donde convergen diferentes culturas, identidades, sistemas políticos y económicos. Estos espacios pueden generar tensiones y desafíos que afectan a las personas que viven en ellos y a las comunidades que los rodean (López Valencia, 2021).

Desde una perspectiva sociocrítica, se examinan las relaciones de poder, las desigualdades sociales y las estructuras de

dominación que se manifiestan en las fronteras. Se analizan cómo estas divisiones crean y refuerzan jerarquías sociales, discriminación, exclusión y marginalización de determinados grupos sociales, étnicos, culturales o económicos (Pinzón Briseño, 2021). Los desafíos fronterizos que se basan en la perspectiva sociocrítica pueden manifestarse en diversas formas:

a) Migración y movilidad humana: Las fronteras son puntos de entrada y salida para migrantes y refugiados que buscan mejores condiciones de vida, seguridad o refugio. Sin embargo, los controles fronterizos, las políticas migratorias restrictivas y la xenofobia pueden generar violaciones de los derechos humanos y desafíos para la integración y la convivencia de las personas migrantes (Garzón et al., 23 de agosto de 2018).

b) Conflicto y violencia: Las fronteras pueden ser escenarios de conflictos políticos, étnicos o territoriales que pueden desencadenar violencia, confrontaciones armadas y violaciones de los derechos humanos. Los conflictos fronterizos pueden tener profundas raíces históricas, culturales y socioeconómicas que requieren soluciones complejas y negociaciones diplomáticas (Garzón et al., 23 de agosto de 2018).

c) Cambio ambiental y sostenibilidad: Las fronteras también son espacios donde se manifiestan los impactos del cambio climático, la degradación ambiental y la explotación de recursos naturales. Los desafíos ambientales transfronterizos, como la contaminación de ríos compartidos, la deforestación o la pérdida de biodiversidad, requieren de cooperación y coordinación entre diferentes países y

actores para su mitigación y resolución (Garzón et al., 23 de agosto de 2018).

d) Identidad y multiculturalidad: En las zonas fronterizas, se entrelazan múltiples identidades culturales, lingüísticas y étnicas, lo que puede generar tensiones, pero también enriquecer la diversidad cultural y promover procesos de intercambio y mestizaje. (Piña, et al. 2022). Los desafíos fronterizos en términos de identidad y multiculturalidad implican reconocer y valorar la diversidad cultural, así como promover el diálogo intercultural y la inclusión de las minorías étnicas y culturales (Garzón et al., 23 de agosto de 2018).

Migración

El desplazamiento de personas de un lugar a otro (Migración), ya sea dentro de un país o a través de fronteras internacionales, con el objetivo de establecerse temporal o permanentemente en un nuevo entorno se conoce como migración, un fenómeno complejo. (Velasco Arroyo, 2020). Una variedad de factores puede impulsar este proceso, incluidas motivaciones económicas, búsqueda de mejores oportunidades laborales, conflictos armados, persecuciones políticas, desastres naturales, cambios climáticos y motivos familiares y sociales. (López Valdivia & Pérez Silveira, 2021).

Uno de los aspectos fundamentales de la migración a nivel global es su carácter multidimensional y diverso. Las migraciones pueden ser internas o internacionales, temporales o permanentes, voluntarias o forzadas.

Cada una de estas dimensiones influye en las experiencias de los migrantes y en las

respuestas de las comunidades receptoras y de los países de origen (Garzón et al., 23 de agosto de 2018). La migración también está moldeada por una serie de factores estructurales y contextuales, incluyendo las políticas migratorias de los países, las condiciones económicas y sociales tanto en los lugares de origen como en los de destino, así como los sistemas legales y políticos internacionales que regulan los flujos migratorios (Velasco Arroyo et al., 2021).

Es importante destacar que la migración no solo tiene impactos en los países receptores, sino también en los países de origen y en las comunidades locales. Por un lado, puede contribuir al desarrollo económico y social de los países receptores al aportar mano de obra, conocimientos y habilidades (Barajas, Sierra & Ureña, 2022). Por otro lado, puede generar desafíos sociales, económicos y políticos, tanto para los migrantes como para las comunidades de acogida, como la competencia laboral, la integración social, la xenofobia y la discriminación (López Valdivia & Pérez Silveira, 2021).

En última instancia, abordar la migración desde una perspectiva global requiere un enfoque integral y colaborativo que reconozca la interconexión de los factores que la impulsan y las complejidades que enfrentan los migrantes en su búsqueda de una vida mejor (Correa Calderón y Rivera Espinosa, 2020).

Esto implica la promoción de políticas migratorias justas y equitativas, el respeto por los derechos humanos de todos los migrantes, la creación de oportunidades económicas y sociales en los países de origen, así como la promoción del diálogo y la cooperación internacional para

gestionar de manera efectiva los flujos migratorios y abordar los desafíos asociados con la migración a nivel global (Bitácora de Migración 2023).

Perspectivas Sociocríticas de la Migración

Las Perspectivas Sociocríticas en la Migración constituyen un enfoque teórico que analiza los fenómenos migratorios desde una mirada interdisciplinaria que combina elementos de la sociología, la crítica social y otros campos relacionados. Este enfoque se centra en comprender las complejas dinámicas sociales, políticas, económicas y culturales que subyacen a los procesos migratorios, así como en identificar y cuestionar las estructuras de poder y dominación que influyen en la migración y en las experiencias de las personas migrantes (Bermúdez et al., 2020). Existen algunos elementos que se deben tomar en cuenta en esta temática y son:

a) Análisis de las estructuras de poder: Las Perspectivas Sociocríticas en la Migración examinan las relaciones de poder que subyacen a los procesos migratorios, así como las estructuras socioeconómicas y políticas que influyen en la movilidad humana (Correa Calderón y Rivera Espinosa, 2020). Se cuestiona cómo las desigualdades globales, las políticas migratorias restrictivas, el colonialismo, el neocolonialismo y otras formas de dominación contribuyen a la migración forzada, la exclusión y la precarización de las condiciones de vida de las personas migrantes (Brito Rodríguez et al., 2020).

b) Enfoque en la agencia y resistencia: Desde las Perspectivas Sociocríticas en la Migración, se reconoce la agencia de las

personas migrantes y se valoran sus estrategias de resistencia y de construcción de nuevas formas de identidad y comunidad en contextos migratorios. Se destaca la importancia de visibilizar las voces y experiencias de las personas migrantes, así como de promover la participación y la organización colectiva para la defensa de sus derechos y la transformación de las estructuras injustas (Brito Rodríguez et al., 2020).

c) Interseccionalidad y diversidad: Este enfoque teórico también incorpora la perspectiva interseccional para comprender cómo las experiencias migratorias están mediadas por múltiples ejes de opresión y privilegio, como el género, la clase social, la etnia, la orientación sexual y la religión. Se reconoce la diversidad de trayectorias migratorias y se problematizan las narrativas homogeneizadoras que invisibilizan las diferencias y las desigualdades dentro de la población migrante (Brito Rodríguez et al., 2020).

d) Crítica a los discursos hegemónicos: Las Perspectivas Sociocríticas en la Migración cuestionan los discursos hegemónicos que criminalizan y estigmatizan a las personas migrantes, así como que promueven la xenofobia, el racismo y la exclusión social. Se busca desnaturalizar y desmontar las representaciones estigmatizantes de la migración en los medios de comunicación, la política y la cultura popular, y se promueve la construcción de narrativas alternativas que reconozcan la dignidad y los derechos de las personas migrantes (Brito Rodríguez et al., 2020).

Asimismo, las perspectivas sociocríticas son un marco analítico y político que busca comprender la migración como un

fenómeno social complejo y dinámico y promover la justicia social, la solidaridad y la transformación de las estructuras injustas que perpetúan las desigualdades y las violaciones de derechos en contextos migratorios. En el contexto de la migración y la movilidad humana, este marco teórico invita a considerar las relaciones entre el poder, la diversidad y las posibilidades de cambio social (Cabeza Moreno y Gómez Maldonado, 2021).

Metodología

La adopción de una metodología documental para este estudio se justifica por diversas razones fundamentales y pertinentes. En primer lugar, la naturaleza del tema de investigación, que se centra en analizar los desafíos fronterizos en el nororiente de Colombia desde perspectivas sociocríticas, con un enfoque específico en la migración, requiere un enfoque que permita recopilar y examinar exhaustivamente la información disponible en fuentes documentales confiables y autorizadas.

La revisión bibliográfica constituye un componente crucial de esta metodología al proporcionar una sólida base teórica y conceptual sobre el tema, permitiendo a los investigadores contextualizar el problema, identificar tendencias históricas y comprender las teorías y enfoques relevantes previamente establecidos.

Aunado a lo anterior, el análisis de la Bitácora de Migración (2023), en el “información migratoria: un bien preciado que hay que reforzar” y el de Barajas, Sierra y Ureña (2022) en el libro “Narrativas y realidades de migrantes en contexto de fronteras”, son esenciales para obtener una comprensión detallada de las políticas,

estrategias y acciones implementadas por las autoridades pertinentes.

La metodología documental permite abordar el estudio de manera sistemática y eficiente, aprovechando los recursos disponibles y evitando la necesidad de recopilar datos primarios, lo cual puede resultar costoso y logísticamente desafiante en entornos donde el acceso a la información puede estar limitado o restringido. Al centrarse en fuentes documentales, se garantiza la objetividad y la imparcialidad en el análisis, ya que los datos y la información se basan en evidencia verificable y ampliamente aceptada.

Resultados

Los hallazgos se refieren a los resultados o descubrimientos obtenidos durante una investigación, estudio o análisis específico. Estos resultados suelen surgir como conclusiones derivadas del proceso de recopilación, análisis e interpretación de datos o información relevante para el tema en cuestión. Ahora bien, los hallazgos obtenidos revelaron una intrincada red de interacciones entre los movimientos migratorios y los diversos desafíos sociales, económicos y políticos que caracterizan el paisaje del nororiente de Colombia. A continuación, se muestra lo encontrado en cada uno de los documentos seleccionados para el estudio:

1) Bitácora de Migración (2023): La información migratoria se destaca como un recurso invaluable que requiere fortalecimiento continuo. Su importancia radica en su capacidad para informar políticas, intervenciones y programas relacionados con la migración de manera precisa y efectiva. El acceso a datos

precisos y actualizados sobre flujos migratorios, tendencias demográficas, y las condiciones socioeconómicas de los migrantes es crucial para comprender y abordar los desafíos asociados con la migración.

Reforzar la calidad y disponibilidad de la información migratoria no solo mejora la toma de decisiones a nivel gubernamental y organizacional, sino que también permite una respuesta más adecuada a las necesidades de los migrantes y las comunidades receptoras. En resumen, el fortalecimiento de la información migratoria es esencial para desarrollar políticas y acciones que promuevan la inclusión, la protección de los derechos humanos y el bienestar de las poblaciones migrantes en todo el mundo.

Asimismo, este informe enfoca su análisis en la importancia crucial de fortalecer la información migratoria. Destaca que esta información es un recurso invaluable para informar políticas y programas relacionados con la migración de manera precisa y efectiva. Resalta la necesidad de acceder a datos precisos y actualizados sobre flujos migratorios, tendencias demográficas y condiciones socioeconómicas de los migrantes para comprender y abordar los desafíos asociados con la migración.

Enfatiza que el fortalecimiento de la información migratoria no solo mejora la toma de decisiones gubernamentales y organizacionales, sino que también permite una respuesta más adecuada a las necesidades de los migrantes y las comunidades receptoras.

De la misma manera, subraya que fortalecer la información migratoria es

esencial para desarrollar políticas y acciones que promuevan la inclusión, la protección de los derechos humanos y el bienestar de las poblaciones migrantes en todo el mundo.

2) Barajas, Sierra y Ureña (2022): se adentra en las experiencias, desafíos y vivencias de los migrantes en zonas fronterizas. A través de narrativas detalladas y análisis profundos, el texto explora las complejidades de la migración desde diversas perspectivas, incluyendo las causas subyacentes, los procesos de adaptación cultural, las interacciones con las comunidades de acogida y los sistemas legales y políticos. El libro ofrece una visión comprensiva y empática de las experiencias de los migrantes, arrojando luz sobre las dinámicas sociales, culturales y políticas que influyen en sus vidas.

Además, busca generar conciencia sobre la realidad de la migración en las fronteras y promover una reflexión sobre las políticas y acciones necesarias para abordar este fenómeno de manera más efectiva y humanitaria. Se destacan las múltiples dimensiones de la migración, incluidas las causas subyacentes, los procesos de adaptación cultural, las interacciones con las comunidades receptoras y los sistemas legales y políticos.

Basado en lo anterior, se revela una compleja interacción entre la migración y los desafíos sociales, económicos y políticos en el nororiente de Colombia. Se identificaron diversos factores que influyen en los flujos migratorios, como la violencia, la falta de oportunidades económicas, y la inestabilidad política en los países vecinos.

Las perspectivas sociocríticas permitieron comprender las estructuras de poder y las

desigualdades sociales que subyacen en la dinámica migratoria. Se evidenció cómo las políticas gubernamentales y las relaciones de poder influyen en la experiencia de los migrantes y en las comunidades receptoras. Desde esta perspectiva se pudo encontrar:

a) Vínculos directos entre la migración y la dinámica social de la región, donde la llegada de nuevos flujos migratorios ha generado cambios significativos en la composición demográfica y en la estructura social de las comunidades receptoras. Este fenómeno ha dado lugar a la aparición de nuevos patrones de convivencia, la reconfiguración de las redes sociales y familiares, así como la emergencia de tensiones interculturales y la necesidad de promover la inclusión y el respeto por la diversidad cultural.

b) En términos económicos, los resultados evidenciaron tanto los desafíos como las oportunidades que la migración presenta para la región del nororiente de Colombia. Por un lado, se observó que la migración puede ejercer presión sobre los recursos y servicios locales, especialmente en áreas urbanas y periurbanas, donde la demanda de empleo, vivienda y servicios básicos puede exceder la capacidad de respuesta de las autoridades locales. Por otro lado, se destacaron los aportes económicos y laborales que los migrantes han realizado a la economía local, contribuyendo a sectores clave como la agricultura, la construcción y el comercio informal.

c) Desde una perspectiva política, los resultados subrayaron la importancia de abordar la migración como un fenómeno complejo y multidimensional que requiere respuestas integrales y coordinadas por parte de los diferentes niveles de gobierno y de la sociedad civil. La migración ha

puesto a prueba la capacidad institucional y la gobernabilidad local, lo que demuestra la necesidad de fortalecer la coordinación interinstitucional y la participación ciudadana en la formulación e implementación de políticas públicas destinadas a proteger los derechos de los migrantes y promover una convivencia pacífica y solidaria en la región.

Conclusión

Cúcuta, a uno de los principales epicentros de los cucuteños, es una situación socioeconómica más afrontamiento social, ya que los habitantes venezolanos adaptan a la fuerza, conviviendo los cucuteños y asociando a daños en salud, seguridad, economía, trabajo, ambiente y ética. Las afectaciones en la comunidad cucuteña han provocado conflictos en áreas de supervivencia, afectando la dinámica social, incluyendo trabajo, organización social y lenguaje.

La comunicación asertiva es crucial para resolver crisis y ayudar a la deshumanización y el desempeño. El 94% de los inmigrantes venezolanos se quedan en Cúcuta o se trasladan allí, ajustándose a otras ciudades como Medellín y Bogotá. Esto conduce a la violencia, la perversión y el comercio fácil, como el contrabando y las bandas ilegales. Estos espacios crean miedo y frustración para quienes se ven obligados a desplazarse.

Ahora bien, la perspectiva sociocrítica del conflicto en la sociedad es gran, ya que es evidenciado por las malas organizaciones políticas que gobiernan el país a emigrar. Esto es posible ya que algunos buscan "una mejor vida" en el lugar de origen, pero otros generan desorden, asaltan normas, burlan

autoridad y enfrentan limitaciones de solidaridad y convivencia.

Asimismo, la crisis ha impactado significativamente en la estabilidad de la ciudad, particularmente en el ámbito emocional. La sociedad no está preparada para afrontar este tipo de situaciones, pero tampoco para sufrir. Los conflictos surgen de cuestiones morales como la xenofobia, la represión, la violencia y síntomas emocionales compartidos con la comunidad criminal.

Aunado a lo anterior, un problema requiere una solución que equilibre los intereses sin comprometer los intereses de los demás. Esto se puede lograr a través de la resiliencia, la empatía, la comprensión de la situación y la integración sin verse afectado. El positivismo requiere el apoyo de las políticas, la administración y todas las entidades relevantes.

Ahora bien, la necesidad de abordar la migración desde enfoques integrales y multidisciplinarios, que consideren tanto sus causas estructurales como las necesidades de las poblaciones afectadas. Se resalta la importancia de promover políticas inclusivas que protejan los derechos de los migrantes y fomenten la convivencia pacífica en la región fronteriza. Resulta evidente que enfrentar el fenómeno migratorio requiere de enfoques holísticos y multidisciplinarios que aborden tanto las raíces estructurales del problema como las necesidades inmediatas de las comunidades afectadas.

Es crucial reconocer la complejidad inherente a la migración y trabajar en la implementación de políticas inclusivas que salvaguarden los derechos fundamentales de los migrantes, al mismo tiempo que

fomenten la armonía y la convivencia pacífica en las zonas fronterizas.

De la misma manera, se hace imprescindible el fortalecimiento de la cooperación internacional y el diálogo interregional para abordar los desafíos derivados de la migración de manera efectiva y sostenible a largo plazo. En este sentido, es fundamental promover programas y proyectos que no solo mitiguen los impactos negativos de la migración, sino que también aprovechen sus posibles beneficios para el desarrollo económico, social y cultural de las comunidades receptoras y de origen.

Por tanto, es necesario un compromiso continuo y coordinado entre gobiernos, organizaciones internacionales, sociedad civil y sector privado para garantizar una respuesta integral y humanitaria ante este fenómeno global.

Referencias Bibliográficas

- Ardila, M; Lozano, J.I., y Quintero, A. (2021). Dinámicas, vulnerabilidades y prospectiva de la frontera colombo-venezolana. *Íconos. Revista de Ciencias Sociales*, Núm 70. Mayo - agosto 2021, pp. 37-57,
- Bermúdez, W; Luzardo, R., y Zuleta, M. (2020). Migración en la frontera colombo-venezolana: procesos construidos desde la ciudadanía y democracia. *Perspectivas. Revista de Historia, Geografía, Arte y Cultura*, Vol. 8 Núm. 15.
- Bracho-Pérez, K. (2020). Integración Intercultural de Niños Inmigrantes en Edad Escolar de la Zona De Frontera. *Revista Nacional e Internacional de Educación Inclusiva*. Volumen 13, Número 2, diciembre. ISSN: 1889-4208.; e-ISSN 1989-4643.
- Brito Rodríguez, S; Basualto Porra, L., y Urrutia Arroyo, R. (2020). Migración, interculturalidad y educación. Un horizonte posible. *Perspectivas: revista de trabajo social*, ISSN-e 0717-1714, ISSN 0719-661X, N°. 36.
- Cabeza Moreno, I.C., y Gómez Maldonado, J.P. (2021). Implicaciones de la migración juvenil de Pasto para el desarrollo humano desde la perspectiva de la administración pública. Tesis de Grado. Escuela Superior de Administración Pública. Colombia.
- Canales, A; Fuentes J.A., y De León, C.R. (2019). Desarrollo y migración: desafíos y oportunidades en los países del norte de Centroamericano. <https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/55aaa08e-7c40-4d21-90bf-1402d422b400/content>
- Correa Calderón, L.D., y Rivera Espinosa, C.E. (2020). Incidencia del proceso migratorio en el estado emocional de padres de familia inmigrantes y refugiados venezolanos residentes en Cúcuta. [Trabajo de Grado Pregrado, Universidad de Pamplona]. Repositorio Hulgato Universidad de Pamplona. <http://repositoriodspace.unipamplona.edu.co/jspui/handle/20.500.12744/4381>
- Doña Reveco, C., y Gouveia, L. (2022). What do immigrants make of

- immigration policies? Insights from interviews with Venezuelans in Chile. *Intertional Migration*, 60:77-91.
<https://onlinelibrary.wiley.com/doi/pdf/10.1111/imig.12824>
- Garzón, J.C; Cajiado, A; Cuesta, I; Zárate Martínez, L; Silva Aparicio, A.M; Tobo, P., y Prada, T. (23 de agosto de 2018). Inseguridad y violencia en las fronteras, los desafíos del nuevo Gobierno. Publicado en Fundación Ideas para la Paz.
<https://ideaspaz.org/publicaciones/investigaciones-analisis/2018-08/inseguridad-y-violencia-en-las-fronteras-los-desafios-del-nuevo-gobierno>
- González Vidal, J.C., y Ávila González, E. (2023). La sociocrítica como perspectiva de análisis de la producción cultural. Capítulo del Libro: *Dialogismos y heterodoxias en el análisis del arte y la cultura*. Universidad de Guadalajara.
<https://n9.cl/mvs1x>
- Grijalba Bolaños, J; Mendoza Otero, J.N., y Beltrán Alonso, H. (2020). La formación del pensamiento sociocrítico y sus características: necesidad educativa en Colombia. *Revista Universidad y Sociedad*, vol.12 no.1 Cienfuegos.
http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S2218-36202020000100064&script=sci_arttext&tlng=en
- Herrera Huérfano, E.R., Vega Casanova, J. (2014). Prácticas comunicativas de participación cultural y memoria biocultural. Capítulo del Libro: *Pensar desde la experiencia. Comunicación participativa en el cambio social*. Editorial Corporación Universitaria Minuto de Dios.
https://www.academia.edu/20047785/Pensar_desde_la_experiencia_
- López Valdivia, D.E., y Pérez Silveira, M.E. (2021). La dimensión sociojurídica de la migración desde la perspectiva transnacional. Nueva mirada hacia la migración internacional en Cuba. *Revista Novedades en Población*, vol.17 no.33 La Habana.
http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S1817-40782021000100001&script=sci_arttext&tlng=en
- López Valencia, D.M. (2021). Migrantes Venezolanos. Secretaría Seccional de Salud de Antioquia.
<https://n9.cl/623tu>
- Mazuera Arias, R; Albornoz Arias, N; Cuberos, M.A; Vivas García, M., y Morffe Peraza, M.Á. (2020). Sociodemographic Profiles and the Causes of Regular Venezuelan Emigration. *Intertional Migration*, Volume 58, Issue 5.
<https://onlinelibrary.wiley.com/doi/10.1111/imig.12693>
- Montoya, H., y Trigo, E. (2011). Colombia, Eco-Recreativa. Instituto Internacional del Saber. ISBN 978-1-4709-5418-5
- Mudarra, F., y Ortiz, O. (23 de marzo de 2019). Cúcuta, el epicentro de la

- emergencia migratoria de Venezuela. Publicado en El País. https://elpais.com/elpais/2019/03/19/planeta_futuro/1552999963_663150.html
- Mutis, O.M; Ríos, C.J; Montaña, L.M., y Monroy, V. (2021). Crisis u oportunidad: impacto de la migración venezolana en la productividad colombiana. *Desarrollo y Sociedad*, núm. 89, pp. 13-56. DOI: <https://doi.org/10.13043/DYS.89.1>
- Pinzón Briseño, L.Y. (2021). Fenómeno Migratorio: Una ventaja a las Familias Transnacionales. Universidad Pontificia Bolivariana. <https://repository.upb.edu.co/bitstream/handle/20.500.11912/11353/2091%20%281%29.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Piña, L., y Bracho, K. (16-18 de noviembre 2022). La Educación: Un Derecho Inalienable Dentro de los Procesos Migratorios. II Encuentro Internacional de Investigación Educativa. Universidad de Pamplona. Colombia.
- Okumura, A; Espinoza, M.C; Boudesseul, J., y Heimark, K. (2022). Venezuelan Forced Migration to Peru During Sociopolitical Crisis: an Analysis of Perceived Social Support and Emotion Regulation Strategies. *Journal of International Migration and Integration*. Springer Link, Volume 23, pages 1277–1310.
- Ovando, C; González, S., y Iturre, L. (2021). Algunas Perspectivas Sobre Las Fronteras Interiores Del Extremo Norte De Chile: Alcances Teóricos E Iniciativas Públicas. *Diálogo andino*, no.66 Arica. https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0719-26812021000300147
- Rojas Aravena, F., y Álvarez Marín, A. (2012). Seguridad Humana: Un estado del arte. Capítulo del Libro: Seguridad Humana: Nuevos enfoques. 1ª. ed. – San José, C.R. FLACSO. <https://www.corteidh.or.cr/tablas/30032.pdf>
- Tapia Ladino, M. (2017). Las fronteras, la movilidad y lo transfronterizo: Reflexiones para un debate. *Estudios fronterizos*, vol.18 no.37 Mexicali. https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0187-69612017000300061
- Ulloa Hung, J. (2023). Problemas globales con repercusiones locales. Una mirada desde disciplinas y alcances diversos. *Ciencia y Sociedad*, 48(3), 3–6. <https://doi.org/10.22206/cys.2023.v48i3.pp3-6>
- Valero Martínez, M. (2020). La frontera colombo-venezolana: escenarios de conflictos. *Revista Nueva Sociedad*, NUSO N° 289.
- Vargas Monroy, M.E. (2009). Desarrollo e impacto de la política migratoria en Colombia. *Revista Derecho y Realidad*, N° 14. https://revistas.uptc.edu.co/index.php/derecho_realidad/article/view/4996/4073

Velasco Arroyo, J.C. (2020). Hacia una visión cosmopolita de las fronteras. Desigualdades y migraciones desde la perspectiva de la justicia global. *Revista Internacional de Sociología*, vol. 78 (2), e153, abril-junio, 2020, ISSN-L:0034-9712.
<https://doi.org/10.3989/ris.2020.78.2.19.006>

Velasco Arroyo, J.C.; La Barbera, M.C; Campillo, A; Turégano Mansilla, M.I; Zamora Zaragoza, J.A; Fernández Jardón, F., y Fernández Barbudo, C. (2021). Migraciones y fronteras en un marco de justicia global. Libro *Transición*.
<https://digital.csic.es/handle/10261/256809>